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合理的清算体系是开展离岸金融业务的必要前提

要建立一 个离岸金融市场， 必须有一定的前提条件， 即(1)政局稳定， （2）有广泛

向国际经济联系，（3）较宽松的金融管理，（4）完善的金融制度和金融机构，（5)现

代化的通讯设施， （6）充沛的国际金融专业人才。 目前世界上大多数规模较大的国际金融

中心都有离岸金融市场功能， 伦敦、 纽约、 新加坡、 香港等无 一 例外， 一 些小而知名的国际

金融市场， 如巴林、 巴哈马及开曼等几乎就完全是离岸金融中心。 上海要在本世纪末成为中

国的国际经济、 贸易和金融中心， 也离不开离岸金融市场。 那么上海需要有些什么条件来建

立离岸金融市场呢？目前上海最有条件的（如外汇管制较少、 税收较为优惠）地方是外高桥

保税区。 除了上述6大条件之外， 国际金融的清算问题是有效开展离岸金融业务并最终建立

离岸金融市场时所必须解决的 一 个具体问题。 目前外高桥保税区的银行清算体系使保税区内

银行与境外银行帐户往来非常不便， 这方面的硬件、 软件还都不具备， 因而给进一步开展离

岸金融业务带来许多障碍。

这祥， 在建立规范的离岸金融市场之前， 对于什么是合理的消算体系应首先进行研究。

本文重点分析外高桥保税区开展离岸金融业务所存在的清算体系上的间题， 并提出一些改进

或调整的建议。

一、 我国现行国际清算帐务制度

在我国的四大专业银行—一中国银行、 工商银行、 农业银行和建设银行之中， 只有中国

银行总行设有法定的银行资本金， 具有法人资格， 而其他专业银行还没有规范的组织形式，

所以无法直接与国外银行进行业务往来。 明年我国金融体制改革的重大突破就是将专业银行

转化为国有商业银行， 并采取有限责任公司的组织形式。 如果各商业银行有独立的法人资

格， 它们与国外银行的业务往来势必有新的增加。

改革开放以来我国积极引进外资， 三资企业大批涌现， 国内的外汇结算业务员骤增， 除

中国银行之外的其他银行也纷纷开办外汇业务部。 因受计划经济体制银行专业分工的影响，

各专业银行间外汇消算业务效率较低。 比如在上海， 外汇栗据清算有两种途径：除中国银行

以外的专业银行（例如工商银行）收进的外汇票据要么在位千十六浦的外汇栗据清算所进行

清帐， 要么通过木行（如工商银行）在中国银行内开立的外汇帐户进行转帐清算。 票据的传

递都通过人工进行， 费时费力， 一 般每张外汇单据的处理短则3至4 H， 长则6至7日， 甚

至还会发生单据遗漏的事故， 严重影响了效率。 在这种悄况下， 要建立离岸金融市场几乎是

难以想象的。 中国银行作为我国的外汇专业银行， 它的外汇清算速度怎样呢？假定中国银行

外高桥保税区支行收到注册在区内的外资企业汇回国内的汇票 一张， 经外汇管理机构审查

通行后， 支行做好单据， 每天两次派专人送至浦东分行。 如果是汇向港澳地区的， 浦东分行

直坟就可通过电汇或SWIFT系统发报，如果汇往其他地区， 则盂再经上涧分行发报（例如
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汇往纽约一张单据， 因时差关系， 当天就能处理完毕）。 中国银行的单据处理速度相对是快
一 些， 但手续还是很繁复， 在中国银行系统内部就经历了支行一分行一管辖分行的漫长路

程。 如果汇聚额度巨大， 业务关系更为复杂， 必定还要牵涉到总行。 处理这样一 笔业务的时

间与成本都增加了， 难以同国外同行进行竞争。 值得一 提的是， 提高速度与效率的途径除简

化清算体系外， 还应广泛使用电子消算系统， 中国银行外汇清算速度相对较快就是由于使用

了电传、 SWIFT等电子清算系统， 不过保税区支行目前还未配备这些必要的通讯设施， 仍

旧使用人工传递同上级行联系。

如果要在上海建立离岸金融市场， 中资银行之中能够最快进入角色的应该是中国银行，

因为到1991年， 它已与世界上155个国家和地区的3896家金融机构建立了业务代表关系， 拥

有一套系统的网络。 然而若是按照开展离岸金融业务的要求， 这套网络的运用还需更大的灵

活性， 这就涉及中国银行现有的国际清算帐务制度的改革。

现行的中国银行国际清算帐务制度规定， 国内分行具备开户条件， 要求对外开立帐户，

必须报经总行审批， 由总行统一 对外商定帐户条件， 签订帐户协议， 办理开户手续。 未经总

行批准， 不得与国外代理行和联行开立任何帐户。 关闭帐户时亦需报经总行批准， 并由总行

对外联系， 办理关户事宜。 国内分行在国外代理行和联行开立的各种帐户的头寸调拨权均属

总行， 国内外分行都无权调拨头寸。 这些规定与只有中国银行总行才是法人的身份相吻合，

但却极大地束缚了各分支行的能动性。 作为计划体制的产物， 这种制度不利千各分支行直接

投身于国际金恐活动中去。 当然， 消帐制度也规定， 为适应我国金融和对外经济贸易体制的

改革， 国际消算在国内实行多层次清算制， 逐步改革权力过于集中在总行的帐务清算体制。

若因业务福要、 具备条件的各管辖分行、计划单列的市分行、 经济特区分行及沿海开放城市

分行可在港澳及国外联行开立分帐户， 直接委托帐户行办理收付款项的清算。 但中国银行总

行又规定， 帐户行必须按帐户协议规定的时间和限额， 将分帐户余额拨转至总行帐户。

我国其他专业银行由于不具备法人地位， 目前还难以直接同国际银行进行业务往来， 因

而也没有正式的国际清算帐务制度。 总之， 我国目前的外汇清算体系是： 国内业务以中国银

行为清算中心， 其他银行之间的外汇清算主要通过中国银行进行， 未形成顺畅的外汇同业关

系，国际清算以中国银行总行为枢纽与国外联行发生业务关系， 中国银行分支行的权利非常

有限。 这种体系很难适应竞争激烈、信息多变的国际金融业务的开展。

二、 我国国际清算体系的改革与建设

我国银行外汇业务清算所遇到的障碍主要是因传统计划金融体制而造成的， 今年专业银

行向商业银行转变这一 重大变革将是改造洁算体系的 一 大契机。 清算体系的改造可分为两个

部分： 一 个是国内外汇业务的清算， 另 一 个国内银行与国外银行之间的消算。

1. 国内外汇清算体系的改造

专业银行商业化后， 各个银行不应该冉有原来的妇业分工。 也就是说， 在经营外汇业务

的法律地位上应该是平等的， 权利 一致， 义务相同， 所不同的只是在经营外汇业务的经验、

规模以及渠道上的差别。

各个中资银行在外汇业务上应形成 一 个回业市场， 相互间的杂据清算应由中央银行一一

中国人民银行来执行， 确保各银行地位的平等。t日内银行在外汇业务上形成同业市场格局十

分重耍， 因为要办则离肝金融市场II行有这个基础不可。 离岸金礁市场的显比特征是金融管
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理较为宽松， 无中央银行的管理， 因而也就不存在交纳准备金的问题， 这可以降低离岸银行

的经营成本， 但却牺牲了其消偿的安全保证。 银行间的同业市场正好弥补了这一缺陷。 当 一

家离岸银行发现其所吸收的外汇存款不足时， 通常可向别的银行通过同业市场拆入外汇资

金， 以履行其对贷款的承诺。 银行同业市场这种调剂清偿能力的作用， 可使所有离岸银行在

资产与负侦的配合上有较大的回旋余地， 这无异于起着离岸中央银行的作用。 我国的各家商

业银行在外汇业务上积极开展同业活动将对日后步入离岸市场打下坚实基础。

2. 国内银行与国外银行清算通道的建设

专业银行变为有限责任制形式的商业银行以后， 原来各大银行的地区分支机构也要相应

地具有法人资格， 总行对分行实行控股参与制， 为我国的众多分支行全方位地同国际银行展

开业务交往创造条件。

上述条件成熟后， 各家银行的总行应积极培养自己的国外联行网络。 中国银行由千其传

统的特殊地位， 已经拥有一 套庞大的代理通讯银行网， 而且在国际上信誉也较高， 因此， 应

该帮助其他姐妹行建立关系网， 介绍经验， 沟通渠道， 树立我国银行在国际上的整体形象。

总行的网络建立之后， 应当把关系介绍给有条件开展国际业务的分支行， 使各分支行一

旦拥有外汇业务权， 其对外清算就可通过自己的口子与国外联行直接进行， 省时省力， 提高

清算效率， 降低清算成本， 变原来的单口对外为多口对外， 排除清算拥塞现象。

三、 外高桥保税区内各银行间清算休系的邃设

现在金融界人士提出要在上海建立离岸金融市场， 配合上海向国际金融中心迈步， 外高

桥保税区是一个理想的选择地。 目前保税区内有7家中资银行的支行， 除了还应引进 一 些外

资银行外， 中资银行在清算体系的建立上应重点考虑以下几个方面：

儿组织机构形式的改造

中资银行的设置是按分支机构制模式确立的。 每家银行从总行-分行-支行这条渠道自

上而下进行管理， 清算则是从支行-分行-总行自下而上分级进行， 这是造成清算效率低下

的主要原因之一 。 外高桥保税区内的各支行要真正参与离岸金融业务， 要树立高效简捷的消

算体系， 必须进 一 步从组织机构形式上独立出来， 并获得独立的法人地位， 有自己的资本

金， 对自己的资产拥有明确的法人财产权， 权利与义务应明确。 无论在实际离岸业务操作时

采用IBF或ACU等帐户隔离措施与否， 支行的独立法人地位必须保证， 这是前提之 一 。

那么保税区支行如何获得独立的法人地位呢？有两种方案可供选择。 以中国银行为例。

第一种方案：由中国银行总行或上海分行独家拨出一笔资金， 作为保税区支行的注册资本

金， 将保税区支行改为 一家总行控制的独资银行， 其债务清偿责任到注册资本为止， 承担有

限责任。 第二种方案： 中国银行总行或上海分行为控股方， 其他有关单位参股， 将保税区支

行改为一家股份有限公司制的银行。 这两种方案的目的是一致的， 就是使支行获得独立的法

人地位， 该做法目前可先在保税区内试点， 即 “特区事特殊办“ 。

2. 硬件系统的建设

离岸金融业务对现代通讯技术的要求非常高。 国际上的游资在离岸金融市场中聚散， 有

时往往要求几分钟甚至儿秒钟内完成一笔资金在某个帐户上的进出或调拨， 所以保税区内若

要开展离岸业务， 硬件系统的建设亦是至关重要的一 环。

所谓硬件系统的建设是指为从事离岸金融业务的保税区银行配备大容总的电子计算机和
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先进的通讯设施， 使银行的业务实现屯子化， 即银行交易电子化、 数据处咒电子化、 贸金转

帐电子化、 信息传递电千化、 银行经营管理电千化等。 80年代以来美国和英国利用电子设备

分别建立了银行间资金调拨系统（Clearing House International Bank Payment System 

-CHIPS)和伦敦票据清算所自动收付系统(Clearing House Automated Payment Sys

tern —CHAPS)， 同时在国际上建立了环球银行财务电讯协会(SWIFT)， 实行格式化电
子信息传递， 大大提高了银行闰际清算的效率。 保税区内银行若要开展离岸金融业务， 必须

与这些通讯系统接轨。

然而， 目前我国的银行大邵还达不到这个标准， 中国银行系统虽然做得较好， 但也还未

普及。 外高桥保税区内的银行因新设不久， 这些通讯设施也还未及配备。 一般而言， 这项工

作只要有资金投入， 并不是件难解决的事， 但意义却非常探远。 目前国际银行业的竞争， 从

某种程度上讲， 就是银行电子化的竞争， 哪家银行电子化程度高， 哪家银行信息就灵， 成本

低， 服务好， 就立于不败之地。 据统计， 美国平均每年在银行电子化方面的投资金额超过2

亿美元的商业银行有7家， 其中花旗银行最为可观， 年均达8.5~9亿美元，占其税前利润的

一半， 总资产的0.5% 。
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3. 软件系统的建设

所谓软件系统主要就是指保税区内银行之间以及同国外离岸银行之间的清算帐户的设

目前保税区银行之间还未建立直接帐户清算关系。 比如在工商银行保税区支行开户的 一

家外资企业要将一笔外汇资金汇到在保税区交通银行开户的企业帐户上， 汇票就要到浦东甚

至浦西绕上 一 圈， 费时费力， 增加成本。 改变这 一现状的方案是：在有限责任公司形式的保

税区银行确立以后， 区内各银行就是 一个独立的法人， 应该允许这些银行仁区内相互开户，

即每个银行都有区内其他银行的帐户。 为了提高区内银行的经营业务水平， 从税区应允许一

些国外著名银行在区内设分支机构， 这样还可进 一步活跃区内金融气氛， 加速区内银行在各

方面同国际的接轨。 另外， 还可考虑在区内成立一家票据浩算所， 组织形式参照会员制， 会

员由区内各金融机构组成， 目的在于解决区内清算问题。

至于保税区内银行同区外国际商业银行的清算， 能否考虑以下方案：鉴于区内银行都拥

有法人地位， 这些银行的控股方（主要是总行或管辖分行）就应积极给区银行介绍国外联

行， 使其能在国外离岸银行开设相应的离岸帐户， 对帐户上的资金自由支配， 不受困内金融

法规、 外汇管制的约束， 以维护离岸客户的权利。 各种业务的往来都采用电子通讯， 例如可

转帐凭证的发送可采用SWIFT的MT900或MT910格式， 提高清算效卒， 降低成本。

上述清算体系建立以后， 外高桥保税区的离岸金融市场也就初具雏型丁。
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